



INTROIBO

N°187 - AVRIL 2024



Par votre *sainte* Résurrection... délivrez-nous Seigneur !

Chers fidèles,

Dans ses Litanies, l'Église applique certaines dénominations à quelques-uns des mystères de Jésus. Elle dit de sa Résurrection qu'elle est « sainte » : *Per sanctam resurrectionem tuam, libera nos Domine*. Qu'est-ce que cela veut dire ? Tous les mystères du Christ ne sont-ils pas « saints » ? Certainement ! Jésus lui-même d'abord est « le saint par excellence » : *Tu solus sanctus*, « vous seul êtes saint », chantons-nous à la messe dans l'hymne du Gloria. Et tous ses mystères sont saints car il a toujours accompli ce qui était agréable à son Père. Pourquoi donc la Résurrection, de préférence à tout autre mystère de Jésus, est-elle appelée « sainte » par l'Église ? Le bienheureux Dom Marmion nous l'explique : « Parce que c'est dans ce mystère que le Christ réalise particulièrement les conditions de la sainteté ; parce que ce mystère met principalement en relief les éléments qui constituent formellement la sainteté humaine, laquelle trouve son modèle et sa source dans le Christ ». Car quels sont les éléments constitutifs de la sainteté ? La sainteté peut se ramener pour nous à deux éléments : l'éloignement de tout péché c'est-à-dire le détachement de toute créature ; et l'appartenance totale et stable à Dieu. Or ces deux caractères se retrouvent particulièrement dans la Résurrection du Christ. Par elle, tout ce qui était mortel, faible ou passible dans l'humanité du Christ disparaît à jamais : il sort triomphant du sépulcre, animé d'une vie intense. De plus, le matin de Pâques, l'œuvre de la rédemption est accomplie, l'amitié entre Dieu et les hommes est rétablie. Comme le dit saint Paul, le Christ « vit pour Dieu » : la vie du Christ ressuscité devient une source infinie de gloire pour son Père.

A sa suite, c'est également à cette mort au péché et à cette vie pour Dieu que nous sommes appelés. C'est la grâce de Pâques : que nos cœurs l'accueillent dans la joie et l'action de grâces !



Raphaël, *La Résurrection du Christ*, v. 1501

Mourir par le baptême ?

Avec le Christ mourir par le baptême, pour ressusciter avec lui à une vie nouvelle

La fête de Pâques nous invite à remettre la grâce de notre baptême au centre de notre vie chrétienne, en passant, avec le Christ, de la mort au péché à une vie nouvelle en Dieu.

Durant l'hiver de l'année 57-58, à Corinthe ou à Cenchrées, en Grèce, saint Paul, terminait son troisième voyage missionnaire et se préparait à retourner vers Jérusalem. Prenant la plume à nouveau, il écrit une longue lettre à la jeune communauté chrétienne de Rome. Il leur annonce sa prochaine visite et leur fait part de ses projets d'évangélisation à l'Ouest de la Méditerranée, puis s'emploie à apaiser des tensions survenues entre Judéo et Pagano-chrétiens de la cité impériale, en développant une profonde réflexion théologique.

Nous qui entendons si souvent les lettres de l'apôtre à l'épître de la messe, connaissons-nous bien la pensée de saint Paul ? Quelle est son intuition, son but ? Tout est résumé dans les quelques lignes de ce magnifique passage aux Romains : « Mes Frères, nous tous qui avons été baptisés en Jésus-Christ, **c'est en sa mort que nous avons été baptisés.** Nous avons donc été **ensevelis avec lui par le baptême** en sa mort, afin que, comme le Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, nous aussi nous marchions dans une vie nouvelle. Si, en effet, nous avons été greffés sur lui, par la ressemblance de sa mort, **nous le se-**

rons aussi par celle de sa Résurrection : sachant que notre vieil homme a été crucifié avec lui, afin que le corps du péché fût détruit, pour que nous ne soyons plus les esclaves du péché ; car celui qui est mort est affranchi du péché. Mais si nous sommes morts avec le Christ, nous croyons que nous vivrons avec lui, sachant que le Christ ressuscité des morts ne meurt plus ; la mort n'a plus sur lui d'empire. Car sa mort fut une mort au péché une fois pour toutes, et sa vie est une vie pour Dieu. Ainsi vous-mêmes **regardez-vous comme morts au péché, et comme vivants pour Dieu en Jésus-Christ Notre-Seigneur.** » (Rm 6, 3-11)

Depuis sa conversion foudroyante, l'ancien persécuteur Saül est **fasciné par le Christ**, il n'a que le nom de Jésus à la bouche, il ne peut détacher de lui son regard. La méditation poursuivie au désert lui fait entrevoir le plan d'amour de Dieu sur nous : c'est en nous rendant conformes à son Fils éternel que le Père veut nous faire redevenir ses enfants. Dieu a choisi de nous agréer dans son Fils unique, dans la mesure où nous lui ressemblons. Et ainsi c'est dans le Christ que nous sommes baptisés, que nous

sommes ensevelis, pour finalement ressusciter avec lui. Étant greffés sur lui, il faut que nous lui ressemblions dans la mort, afin de bénéficier de sa résurrection. Saint Paul n'aspire qu'à se modeler sur le Christ, bien conscient qu'il lui faut passer par son mystère pascal, par son chemin de passion et de mort, pour entrer avec lui dans la vie.

« Je vis, mais ce n'est plus moi, c'est le Christ qui vit en moi, et ma vie présente dans la chair, je la vis dans la foi au Fils de Dieu, qui m'a aimé et s'est livré pour moi. » (Gal 2, 20)

Saul l'ancien pharisien, versé dans les Écritures juives, comprend que leur clé – celle qu'il cherchait désespérément a une forme de croix.

Notre vieil homme, écrit-il aux Romains, a été crucifié avec lui, pour que nous ne soyons plus esclaves du péché, auquel nous sommes morts avec lui. Mais l'Apôtre, qui se glorifie de ses infirmités et s'honore d'être crucifié avec le Christ, n'est pas doloriste. Son évangile est celui de la vie éternelle, déjà commencée ici-bas, puisque Jésus est ressuscité et nous avec lui. Par le baptême nous sommes morts avec le Christ, par le baptême nous renaissions avec lui à une existence nouvelle, une vie pour Dieu. Ainsi dès maintenant « notre cité se trouve dans les cieux » (Ph 3, 20), nous sommes les « temples du Saint-Esprit » (1Co 6, 19),

les « concitoyens des saints » (Ep 2, 19). Telle est la fulgurante intuition de saint Paul, celle qu'il brûle de transmettre à tous, juifs comme païens, telle est la vie qu'il vit dès cette terre, une vie déjà éternelle vécue dans le Fils, dans ce Jésus qui le fascine et le sauve.



Saint Paul aspire à se modeler sur le Christ, conscient qu'il lui faut passer par la mort, pour entrer avec lui dans la vie.

Et nous ? Il nous invite à **être ses imitateurs** (1Co 11, 1), à vivre également dès ici-bas dans le ciel. Saint Paul est un contemplatif qui s'est fait actif – pour ne pas dire hyperactif : dans sa vie mystique exceptionnelle il trouve l'énergie d'un déploiement missionnaire exceptionnel, qui commence par un combat spirituel exemplaire. Saint Paul, l'Apôtre par excellence, nous touche par son humilité, lui qui se fait appeler l'avorton, lui qui reconnaît publiquement – dans une lettre qui sera lue pour toute la suite de l'histoire – qu'il est humilié quotidiennement par une écharde, un défaut qu'il ne parvient pas à extirper. Reconnaissons-nous dans cette figure si humaine du docteur des nations, dans notre faiblesse d'hommes et notre grandeur de chrétiens, et entrons avec lui dans la fascination du Christ, en qui nous avons été baptisés, avec lequel nous mourons à la vie terrestre, pour renaître chaque jour à la vie éternelle.

Abbé Paul Roy, FSSP

Pèlerinage Marial

Samedi 25 mai 2024

Le Comité de la Congrégation Mariale de Fribourg vous propose de participer à un **pèlerinage en terre fribourgeoise le samedi 25 mai 2024**. Ce pèlerinage est ouvert à tous, qu'ils soient membres ou non de la Congrégation Mariale. Nous (re-)découvrirons la chapelle de **Notre-Dame de Posat** avec sa source miraculeuse, ainsi que la chapelle de **Notre-Dame de Montban**, récemment restaurée grâce à une courageuse Association des « Amis de Notre-Dame de Montban ».

- Pour ceux qui le peuvent et le souhaitent, nous ferons à pied les 4 km qui séparent ces deux chapelles ;
- pour les autres, ils pourront se rendre d'une chapelle à l'autre par leurs propres moyens ou contacter le secrétariat de la Congrégation pour être pris en charge en co-voiturage.

Comme ces chapelles ne se trouvent qu'à quelques kilomètres de Fribourg, il n'est pas prévu de transport en car cette année

Programme :

- 10h30 Rendez-vous et messe à la chapelle Notre-Dame de Posat (Ch. de la Glâne 10, 1726 Posat)
- 12h00 Repas à l'Auberge de la Croix d'Or ou pique-nique tiré du sac au bord de la Glâne
- 13h30 Si nécessaire, transport des voitures vers Montban et retour à Posat en navette
- 14h00 Départ de la marche vers la chapelle de Montban (3.7 km)
- 15h00 Chapelet à la chapelle Notre-Dame de Montban (Impasse de la Chapelle 3, 1726 Farvagny)
- 15h30 Découverte de l'histoire de la chapelle et présentation des travaux récents de restauration
- 16h00 Fin de la journée avec possibilité de goûter sur place

Prix du repas : Adultes : CHF 40.- (boissons à votre charge). Enfants de moins de 12 ans : CHF 10.- Le règlement s'effectuera le jour même.

Inscriptions pour le repas et renseignements par téléphone au 075 414 27 67.



Retable de la chapelle ND de Montban

Souper des mères de famille au chalet du Schoenberg

Comme chaque année, nous organisons un souper des **mères** de famille le **mardi 23 avril**, fête de saint Georges, à la Maison Saint Pierre Canisius (Chemin du Schoenberg 8, Fribourg).

Causerie spirituelle, souper, prière : le tout ne finira pas trop tard...

Renseignements et inscriptions : 026 488 00 37

42^{ème} pèlerinage de Chartres
18-20 mai 2024

Les fins dernières
"JE VEUX VOIR DIEU"
La Suisse romande au 42^{ème} pèlerinage de Pentecôte

De quoi s'agit-il ?

✠ du 18 au 20 mai 2024

✠ de Paris à Chartres

✠ un pèlerinage marial de 100km

✠ 16'000 participants en 2023

✠ une tradition antique vécue
dans la prière et dans
l'approfondissement de sa foi



Comment participer ?

1 Choisir un chapitre :

"Adultes" : St Nicolas de Flüe

Regroupe les pèlerins qui
désirent effectuer l'ensemble
du parcours à pieds
(env. 100km)

"Familles" : St Nicolas de Myre

Parcours adapté de 15/20km
par jour, le reste en car
Accueille les enfants de 6 à 12
ans et leurs parents

2 S'inscrire par le biais du formulaire en ligne ci-dessous :

TARIFS DE PARTICIPATION :

dès 18 ans : 220 CHF /

15-17 ans : 190 CHF /

jusqu'à 14 ans : 185 CHF /

DÈS LE 7 AVRIL

230 CHF

195 CHF

190 CHF

INSCRIPTIONS



fssp.ch/chartres

Départs de Fribourg, Bulle, Lausanne et Genève (horaires sur le site)

Une réduction de formation supplémentaire peut être demandée pour les
élèves, étudiants et stagiaires.

Fraternité de la Sainte-Croix

Groupe d'entraide spirituelle pour messieurs

La Fraternité de la Sainte-Croix s'adresse aux hommes catholiques, mariés ou célibataires (et dans ce cas âgés de plus de 30 ans), souhaitant, par un agir commun, progresser dans la vie spirituelle, promouvoir le culte public et exercer d'autres activités d'apostolat. Ils se retrouvent à Fribourg **chaque troisième vendredi du mois** à la Basilique Notre-Dame après la messe de 18h30 et les Complies (donc vers 19h30).

Renseignements : fraternitedelasaintecroix@basilique-fribourg.ch

Groupe de jeunes « Saint Pierre Canisius »

Le lundi soir après la messe de 18h30

Le groupe de jeunes « Saint Pierre Canisius » est constitué d'étudiants et de jeunes professionnels qui se retrouvent **les 1^{er}, 2^e et 4^e lundis de chaque mois, le soir** à la Basilique Notre-Dame après la messe de 18h30.

Informations : www.saintpierrecanisius.ch

Catéchisme à Fribourg

Pour les jeunes de 12 à 16 ans

Une fois par mois, après la messe dominicale de 10h à la Basilique Notre-Dame de Fribourg, un cours de catéchisme est proposé aux adolescents, de la première année de C.O. à l'âge de 16 ans. Il est donné dans la salle du Trésor de la Basilique, de 11h35 à 12h20. Ce cours, gratuit, essaye de ne pas être trop scolaire, mais plutôt interactif et structuré.

Date des prochains cours : dimanches 28 avril, 12 mai et 9 juin.

Inscriptions et informations : kt@basilique-fribourg.ch

Journées bulloises

Formation pour tous à Bulle

Un dimanche par mois, à l'issue de la messe de 8h, un café est offert, suivi d'un catéchisme pour les adultes, puis d'un catéchisme d'éveil à la foi pour les tout-petits.

Notez bien le **prochain rendez-vous : dimanche 14 avril**.

Carnet de famille

Fribourg

Dans la nuit de Pâques, Tanguy, Amy et Alessia ont été régénérés par les eaux du baptême, ont reçu le sacrement de confirmation et ont communiqué pour la première fois.

Le lendemain, lundi 1^{er} avril, Joséphine Vermeulen a également été baptisée.

Lieux et horaires

Lausanne (abbé Vianney Savy, 076 578 86 08)

● **Chapelle Saint-Augustin**

78 avenue de Béthusy, 1012 Lausanne

Dimanche :

10h00 : Messe chantée

19h00 : Messe basse (hors vacances scolaires)

Messes en semaine :

Mardi : 19h00

Mercredi, jeudi et vendredi : 18h30

Samedi : 9h00

Confessions :

Dimanche : de 9h00 à 9h45

Mercredi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h20

Samedi : de 8h30 à 8h50

Confessions en dehors des permanences : sur rendez-vous.

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr/lausanne.htm

Genève (abbé Nicolas du Chaxel, 079 91 3 68 37)

● **Eglise Sainte-Claire**

15 rue du Grand-Bureau, 1227 Genève-Les Acacias

Dimanche et fêtes :

10h30 : Messe chantée

18h30 : Messe basse

Confessions après la messe sur demande

Messes en semaine :

Consulter le site internet: www.fssp.ch/fr/geneve.htm

Neuchâtel (renseignements : 026 488 00 37)

● **Eglise Saint-Norbert**

La Coudre, rue de la Dime 81, 2000 Neuchâtel

Dimanche

17h00 : Messe chantée

Confessions 30 minutes avant la Messe ou après sur demande

Vierge pèlerine

Accueillir Notre-Dame de Fatima chez vous

La statue de la Vierge de Fatima continue ses pérégrinations dans les foyers. Pendant une semaine, ceux qui la reçoivent sont invités à prier Notre-Dame, en famille ou avec des amis, et à se mettre à son école. Si cela est nécessaire, il est possible de transporter la statue jusqu'à votre domicile.

Pour vous inscrire, merci de contacter Fabrice et Françoise Tsimine :

2f.tsimine@gmail.com ou 078 726 60 45

Lieux et horaires (suite)

Fribourg (abbé Arnaud Evrat, 026 488 00 37)

● **Basilique Notre-Dame**

Place Notre-Dame 1, 1700 Fribourg

Tous les dimanches et fêtes chômées :

8h00 Messe basse

10h00 Messe chantée

Messes en semaine :

Lundi : 9h00 et 18h30

Mardi : 9h00 et 18h30

Mercredi : 9h00

Jeudi : 9h00 et 18h30

Vendredi : 9h00 et 18h30 (suivie de l'Adoration le 1^{er} vendredi du mois)

Samedi : 9h00 (suivie de l'Adoration et du chapelet le 1^{er} samedi du mois)

Confessions :

Dimanche : de 9h15 à 9h55

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi : de 9h45 à 10h15

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

● **Chapelle Sainte-Anne d'Hattenberg**

derrière Bourguillon

Tous les samedis, sauf exception (vérifier en téléphonant au 026 481 41 09) :

9h00 Chapelet

9h30 Messe basse

Bulle (abbé Nick Rettino-Parazelli, 026 488 00 37)

● **Chapelle Notre-Dame de Compassion**

Place du marché, 1630 Bulle

Dimanches et fêtes chômées :

8h00 Messe chantée

En semaine :

Mercredi 18h30 : Messe basse

1^{er} vendredi du mois 17h30: exposition du Saint-Sacrement ; 18h30 : Messe basse

Avant les messes en semaine : chapelet à 18h

Confessions :

Mercredi de 17h30 à 18h15

1^{er} vendredi du mois pendant l'adoration

Pour joindre un prêtre de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre :

Maison Saint-Pierre Canisius, Chemin du Schönberg 8, 1700 Fribourg
026 488 00 37 (en cas d'urgence : 079 295 97 41, 079 782 59 32 ou 076 231 84 38)

Maison Saint-Augustin, 78, Avenue de Béthusy, 1012 Lausanne
076 578 86 08 (en cas d'urgence : 079 913 68 37)

www.fssp.ch/fr